

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.

MAHON.

EN PROVINCIAS.

Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el importe de la suscripcion por Id. de D. M. Mascaró, te de la suscripcion por Id. de D. N. Fábregues medio de libranza.

Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.
Provincias 24 reales trimestre.
Un número suelto ½ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.
Los no suscritores 12.
Y las repeticiones á la mitad de precio.

SECCION DE NOTICIAS.

— De *La Correspondencia de España*:

Despues de la accion del 9 tuvo lugar una escena solemne y patriótica. «Llegó, dice el corresponsal de *La Época*, el momento en que el general O'Donnell concedió algunos premios sobre el campo de batalla y se presentó á los batallones que defendieron los reductos.

El primer premiado fué un corneta de órdenes de Saboya, llamado Domingo Montaña. Habia salvado al ayudante del brigadier Angulo, Sr. D. Eduardo Alcayna, que habia caido en poder de tres moros. El corneta mató á uno de ellos con el tiro de su carabina, á otro le atravesó con su bayoneta y al tercero lo ahuyentó: El ayudante, sin embargo, salió herido de gumia en una pierna. El general en jefe dijo al corneta: — «En nombre de la Reina concedo á V. la cruz de San Fernando con la pension de 30 rs. al mes. — Mil gracias, mi general. — A la Reina, señor corneta.

Tambien fué agraciado con la misma cruz y pension el soldado de Córdoba, Pedro Gruño, á quien mataron un hermano, y que acabó con los dos moros que consumaron esta muerte.

Igual gracia fué concedida á un soldado llamado Manuel Machuet, por un hecho relevante en heroismo.

Al teniente coronel de Arapiles, que defendia un reducto, Sr. D. José de Santa Pau, dijo el general en jefe: «En nombre de la Reina y por su digno compartimiento, nombro á V. S. coronel y pasará á encargarse del regimiento de Saboya.»

El Sr. Flores Calderon, coronel de

este cuerpo, habia pedido su retiro por enfermo.

Al segundo comandante, Sr. don Pedro Luis Alcon, á las órdenes del general Zavala, que cargó dos veces á la bayoneta con Arapiles y Chiclana, el general en jefe le nombró primer comandante, y habiendo significado al conde de Paredes sus deseos de no separarse de su lado, porque le encargaba del mando de un batallon; el digno general Zavala le contestó: — «A mi no se me sirve sino sirviendo bien á la Reina y á la patria. V. mandará uno de los batallones de Córdoba.»

Despues de concedidos estos premios, oyéndose todavía algunos disparos, el general en jefe, con los generales Prim, Zavala, García, Rubio y todo su Estado Mayor, no quisieron retirarse todavía del lugar del combate. Se encendió una gran hoguera, porque el dia era crudo y casi nadie se habia desayunado y eran las tres de la tarde, marchando poco despues á presentarse á los batallones de Arapiles y de Castilla, que habian defendido tan bizarramente los reductos.

Como era de ordenanza, se recibió al general en jefe tocando la marcha real; pero al momento, por orden suya, cesaron las armonías de la música, y dirigiéndose á todos aquellos bravos soldados y oficiales, les dijo: «En nombre de la Reina y de la patria os doy las gracias por vuestra bravura: en nombre de la Reina y de la patria os debo una recompensa, y os la otorgaré: señor comandante, queda Vd. nombrado primer comandante; señor capitán, queda Vd. nombrado segundo comandante, y el

sargento mas antiguo oficial, y el que lo es menos, con el grado: al mismo tiempo, de cada compañía se ascenderá á un oficial subalterno; y se darán á los soldados cuatro cruces de San Fernando pensionadas con 30 rs.; ocho con 10 reales y las demás sencillas de María Isabel Luisa; procurarán los jefes y oficiales repartirlas con equidad y con justicia.»

Un «viva la Reina!» seguido de otro «viva nuestro general en jefe!» ensordecieron los oídos y fueron ahogados por las armonías de las músicas, que volvieron á tocar la marcha real.

— De una carta que á la *Gaceta Militar* escribe con fecha del 6 uno de sus corresponsales en el ejército de Africa, el Sr. D. Manuel Jimenez, teniente de caballería y aposentador del cuartel general del cuerpo que manda el general Zavala, y que desgraciadamente ha sido herido en el último combate, copiamos las siguientes interesantes noticias:

«El general en jefe sabe por conducto de una persona á quien se lo ha confiado el mismo Muley Abbas, jefe de los 8,000 moros que tenemos á la vista, que en la accion del 25 tuvieron estos 300 muertos y 800 heridos. En la del 30 el jefe de los 100 presidarios quedó herido al oscurecer en medio de los moros, en cuya persecucion se habia adelantado demasiado. En aquella angustiosa posicion tuvo la feliz ocurrencia de subirse á un árbol, desde donde vió que los moros no cesaron de llevarse cadáveres durante toda la noche. Al amanecer del dia siguiente enterró él mismo con sus presidarios 59, y el dia 5 vi hacer lo mismo con otros varios,

que por el resto de sus jaiques y su constitución física especial revelaban su procedencia rifeña. No ha habido ataque en que no hayan sido rechazados los moros á mas de tres cuartos de legua.

«Las enfermedades nos causan pocas bajas, atendiendo á que somos 30,000 hombres los que nos hallamos acampados, y sufriendo hasta ahora un penoso temporal, además del rudo servicio de reductos, avanzadas, escuchas y descubierta.

«El reducto de la derecha se llama de Isabel II; el del Serrallo al Este, Francisco de Asis, y el de la extrema izquierda Principe de Asturias; el que se construye en el centro se denominará España.

«El entusiasmo de las tropas es cada vez mayor y mas ardientes sus deseos de batirse. Nada se trasluce de operaciones futuras. Hay ya una legua de camino construido para el pase de la artillería á Tetuan.

«Nuestras pérdidas en todos los encuentros no llegan á 1,000 hombres fuera de combate. Los moros resisten bien el fuego de fusilería, cejan ante la metralla y huyen espantados al toque de carga á la bayoneta, que conocen ya mejor que nosotros.»

«Nos parecen dignos de ser leídos los siguientes párrafos que tomamos de una carta escrita el 6 en el campamento del Serrallo:

«Se adelantan mucho los trabajos emprendidos para hacer practicable á la artillería el camino hácia Tetuan, por el lado de la costa y fuera de las escabrosidades de la Sierra. Todos los dias viene el general en jefe á presenciar por sí mismo los trabajos, acompañándole los jefes y oficiales de Estado Mayor, que están dando pruebas de gran inteligencia y prevision. Cuatro ó cinco batallones se emplean en este mismo servicio.

«La guerra, vista de cerca y en este país, no se parece nada á la idea que ahí nos formábamos de ella. No crea Vd. que el enemigo mas temible son los moros.

«El principal enemigo, son las lluvias y el viento: son estos temporales terribles que aquí donde no hay caminos y donde el lango nos rodea por todas partes, acaban con el sufrimiento del soldado y ocasionan enfermedades que dejan muchos claros en las filas. Mas daño nos ha hecho

esto, que las espingardas y las gummias de la morisma. Verdad es que la gente mas débil es la que ha caído enferma, y que la que hasta hoy ha resistido á tantas fatigas tiene mas seguridad de seguir resistiendo en lo sucesivo. ¿Creerá usted que esto ocasiona abatimiento? Pues se equivoca. El soldado español es siempre el mismo. Animado, alegre, contento, solo desea que llegue cuanto antes el dia de una batalla para poner á prueba su intrepidez. No lo dude Vd. el entusiasmo es grande en el ejército. Que el tiempo mejore pronto y ya verá usted lo que se hace esperar un dia de gloria para el país.»

«En el reconocimiento practicado por el segundo cuerpo el dia 3 en el camino de Tetuan, llegó el general Zavala hasta el punto llamado los Castillejos, esto es, dos leguas mas allá del Serrallo.

«El camino ofrece algunas dificultades, y tiene dos barrancos pronunciados: pero algunas compañías de zapadores, ayudadas de presidiarios, lo pondrán en disposicion de servir hasta para la caballería. Los batallones de cazadores de Arapiles y Vergara y dos batallones de los regimientos de Saboya y del Principe, acompañaron por tierra al general Zavala y por mar tres cañoneras remolcadas por la Ceres. En el llano se descubria bastante caballería de los moros, y por el monte habría 3 ó 4,000 hombres, que dispararon alguno que otro tiro á nuestras tropas cuando se retiraban del reconocimiento.

«Puede formarse una idea de lo atroces que son los moros, sabiendo que el otro dia nuestros soldados cogieron dos prisioneros y conduciéndolos al Serrallo, donde está el cuartel general, acompañados por un capitán con diez cazadores, tuvieron en el camino que hacerles fuego, pues á bocados, arañazos, puntapiés y bofetadas, querian matar á sus conductores; de modo que segun se vé, el depósito para prisioneros establecido en Sevilla va á quedar completamente desocupado.

«La censura de la república de Chile ha prohibido por inmoral la comedia de D. Ventura de la Vega titulada *El hombre de mundo*. Si á esa altura se halla la ilustracion en Chile, figúrese nuestros lectores lo que sucederá en otros *soit disant* países li-

bres de América.

«Los navios de vapor de guerra *Atlas* y *Bulcoarh* de 91 cañones cada uno, ocupan mas de 800 operarios, y se han recibido órdenes del almirantazgo en Chatam para que estén listos á la mayor brevedad.

«Una espedicion de buques de guerra franceses é ingleses se dirige hácia Santo Domingo, para pedir al gobierno de aquella república todo género de satisfacciones por los hechos que han motivado la salida de aquel país, de los consules de las dos naciones.

«El gobierno inglés mantiene la mas rigurosa inviolabilidad del secreto de la construccion de los cañones de Armstrong. No se ha permitido entrar en los talleres de Woolwich á la comision de la defensa nacional. Nosotros no envidiamos la gloria del tal Armstrong; algo mas vale la del que inventó la locomotora.

«El dia 5 tuvo lugar en Pamplona una funcion dramática, cuyos productos se destinan á la guerra de Africa. El teatro estaba iluminado, y al toque de la marcha real aparecieron los retratos de SS. MM. la Reina y el Rey. El señor gobernador de la provincia presidió la funcion. La concurrencia fué numerosa y en el intermedio primero se tocó el himno de Riego. En uno de los entreactos se leyeron varias composiciones poéticas, siendo la mejor y la que mas cautivó al público, la de un joven licenciado en leyes, hijo de la poblacion, y que no podemos insertar como quisieramos, por la abundancia de original y la índole de nuestro periódico.

«El producto de la funcion ascenderá á unos seis mil reales.

«Las correspondencias del teatro de la guerra recibidas por la *España médica*, confirman lo que dijimos acerca de la digna conducta de los oficiales de Sanidad militar. Al terminar la accion del 25 no quedaba un solo herido sin recibir la primera cura sobre el campo de batalla. Todos los profesores rivalizaron en actividad y entusiasmo. Los Sres. Sastre, Stork y Somogy, médicos de Borbon y cazadores de Madrid, se vieron envueltos por la morisma, cuando estaban curando heridos al lado de sus batallones respectivos. Por fortuna salieron completamente ilesos de este grave contratiempo. Las compañías sani-

tarias han desplegado también el celo más útil.

—El vapor de guerra de la marina de Prusia *Gefion* ha llegado á Algeciras.

—La diputación provincial de Oviedo ha destinado 40,000 rs. para la esposición que debe celebrarse el año próximo de 1860.

—Avisan de Londres haberse botado al agua dos buques titulados *Santa Filomena* y *Ferrol*, que han sido adquiridos por el gobierno español.

—El cónsul español en Buenos Aires, tan pronto como supo la derrota del ejército de aquella república por el argentino, despachó una ballenera para ponerlo en conocimiento del Sr. Creus nuestro encargado de negocios en Montevideo, quien dispuso inmediatamente que saliesen para Buenos Aires el bergantín *Valdés*, y la goleta *Concordia* de nuestra estación en aquellas aguas, dando otras acertadas disposiciones conducentes á la protección y la seguridad de nuestros compatriotas.

—Las noticias de Montevideo alcanzan hasta el 26 de octubre.

Con motivo del cumpleaños de nuestra augusta soberana, al hacer las salvas los fuertes de aquella ciudad, ocurrió un incidente desgraciado. En el momento de ir á concluir la salva el fuerte de San José, observó el capitán de Artillería don Mateo Bianqué, que por temor y torpeza al mismo tiempo de los artilleros, quedaba sin cargar el último cañón de la batería, y que por consiguiente no iban á hacerse sino veinte disparos. Lanzóse sobre el cañón con un cartucho en la mano, á pesar de las advertencias de otros oficiales, que le amonestaban á que no se esposiese, en vista de que los disparos de las demás piezas, con motivo del viento, podían inflamar el cartucho. «No importa, contestó, que me suceda cualquier cosa, con tal de que la salva para la Reina de España no quede manca;» y seguido de otros tres artilleros empezó á cargar la pieza; en el momento de introducir el cartucho, la llamarada del cañón contiguo disparó la pieza y le destruyó horriblemente la cara y en gran peligro de perder la vista.

Dos de los artilleros quedaron también mal heridos.

Deseando nuestra soberana dar al desgraciado Bianqué una prueba del aprecio con que ha visto su respetuosa demostración de simpatía hacia su real persona, se ha servido nombrarle comendador de la Orden de Isabel la Católica, y ha dispuesto se den 1,000 rs. á cada uno de los artilleros heridos.

—La esposición universal anunciada para 1861 en Londres, parece que se aplazará para 1862.

—La nueva sociedad para el establecimiento de un cable entre Inglaterra y los Estados- Unidos, se propone establecerlo en lo que queda de año, tomando para punto de partida el cabo Land's-End, en el condado de Cornwall, y de llegada la isla que se encuentra á la entrada del golfo de San Lorenzo. La compañía piensa emplear un cable de pequeñas dimensiones, de siete alambres de cobre conductores, recubiertos de un envoltivo de gutta-percha que los aisle completamente. El diámetro de la envoltiva es casi duplo del antiguo cable. Pesa 370 kilogramos por milla. El coste total será la mitad del que se perdió por la otra compañía, y ascenderá á 35.000,000 de reales.

—El gobierno inglés ha dado la categoría de primera clase á la legación de Turin, que ha sido hasta ahora de segunda.

—Los preparativos para la expedición de China, se siguen haciendo en Francia con la mayor actividad. La fragata *Duyade* está ya lista para hacerse á la vela, tiene á bordo dos batallones del 102 de línea; los soldados van muy alegres á hacer esta campaña, y se han provisto de hilo, aguja, jabón, tabaco, libros y comedias, que se representarán en el buque: los oficiales y sargentos se han procurado trages de todas clases, algunos muy raros. Los soldados no podrán quejarse porque además de llevar juegos de todas clases, la música del regimiento tocará á diferentes horas del día. Todas las embarcaciones de la expedición, tocarán en el cabo de Buena Esperanza, donde se detendrán algunos días. El Estado Mayor obtendrá licencia para saltar en tierra.

—Se ha hecho en Blackwall (Inglaterra) un nuevo ensayo de los fuegos flotantes inestinguibles de M. F. Silas, por petición especial del conde

de Sherburn y de M. Tompson Buring, miembro del Parlamento, presidente de la institución real nacional de barcos de salvamento. Dos barcos, á bordo de uno de los cuales iba M. Silas, han atravesado el Tamesis y han vuelto, manifestando los fuegos flotantes, que con frecuencia se sumergían en el agua, y salían sin haber perdido nada de su resplandor. Se arrojaron á la profundidad de doce pies (ingleses) dos tubos de metal que contenían la sustancia fosfórica encendida, y al instante se vieron subir á la superficie rayos de luz sucesivos que lo iluminaban todo al rededor. Esta invención, con los perfeccionamientos de que es susceptible, será de gran utilidad para la marina. Los barcos de salvamento, con estos fuegos flotantes, podrán acercarse rápidamente á los buques que estén en peligro.

—El cónsul general de Francia en Egipto, Mr. Sabatier ha sido reemplazado por Mr. Beclard, que lo era en Bucharest á cuyo punto va aquel destinado.

—En la semana que terminó el 30 de noviembre, el valor del oro y la plata en barra negociado en Londres, fué de treinta y tres millones de reales. La importación de estos metales escedió á la salida en un valor de 17 millones. A pesar de las grandes exportaciones de oro, el pedido de este metal precioso aumenta, y todo cuanto se presenta en el mercado, lo compran para el continente.

Por las anteriores noticias,
J. Hospitaler.

MALDON.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

† San Silvestre papa y confesor y santa Coloma virgen recomendable y esforzada heroína, que no temiendo la muerte del cuerpo, se ofreció á los mas horribles suplicios por no perder la fidelidad á su divino esposo, en cuyo obsequio dió su vida.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. del Rosario, en la iglesia parroquial de Santa María.

Santo de mañana.

San Concordio mártir y la Circuncisión del Señor.

Afecciones astronómicas de hoy.

El sol sale á las 7 h. y 21 m. y se pone á las 4 h. y 46 m.

La luna sale á las 10 y 59 m. de la M. y se pone á las 11 y 38 m. de la N.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Buques salidos.

Para Palma laud esp. Barbarita, de 40

ron., pat. Gregorio Porcell con 8 trip. y lastre.

Para el crucero el falucho guarda-costas E-corpion.

ORDEN DE LA PLAZA
del 30 de diciembre de 1859.

Mañana á las once en la fortaleza de Isabel II será revisado el armamento de las compañías del batallón Fijo de Artillería de Mallorca y la del 1.º del Regimiento de ingenieros que residen en aquella Plaza.— El General Gobernador.— Bassols.

Servicio para el 31.

Gefe de día: D. Antonio Villaverde y Mendoza, Teniente coronel graduado primer comandante del regimiento Infantería de Burgós núm. 36.— Parada, Burgos y Lérida.— Hospital, Burgos.— El Teniente Coronel Sargento Mayor.— Miguel Ferradas.

AVISOS OFICIALES.

Alcaldía Constitucional de Mahon.

El Domingo día 1º de Enero próximo venidero se verificará en estas casas consistoriales empezando á las ocho de la mañana el llamamiento y declaracion de soldados y suplentes para el reemplazo del ejército activo de 1860.

Por tanto se cita y convoca á todos los mozos comprendidos en el alistamiento del espresado reemplazo y á los que lo fueron en el año actual de 1859 y en el de 1858, para que, los que se hallen en este distrito y en su defecto sus padres, curadores, ó parientes mas cercanos ú otras personas de quienes dependan, se presenten sin falta alguna en el sitio, dia y hora que se ha designado so pena de parales el perjuicio que les impone la ley.— Mahon 25 Diciembre de 1859.— Juan José Sancho.

Don Ignacio Cortils Vidal, Juez de primera instancia de este Partido.

HAGO SABER: Que el dia veinte y ocho de Enero próximo venidero y á las once de su mañana, ante el Juzgado de Paz de Alayor, se venderá en pública subasta por via de venta y enagenacion perpétua, siendo competente la postura y á tenor del pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en aquel juzgado, una casa sita en Alayor calle de la Bolla y Riocó dit d'en Dionis, que

linda con casa y patio de Juan Riudavets, con sótanos de Juan Villalonga de Sta. Ponsa, con huerto de Antonio Aleina y con varios huertos, cuya finca se rematará á favor del postor mas ventajoso, y otra casa sita en la propia calle y en la calle Menor, linda con casa de D. Cristóbal Tremol, ambas propias del menor Antonio Pons y Meliá.

Dado en Mahon á diez y siete diciembre de mil ochocientos cincuenta y nueve.— Ignacio Cortils Vidal.— Por su mandado.— Francisco Martorell, Esn.º

ANUNCIOS.

CAJA GENERAL DE AHORROS SOBRE EL 3 POR 100 ESPAÑOL.

EL PORVENIR DE LAS FAMILIAS.

Compañía española de seguros mutuos sobre la vida, autorizada por Real orden de 25 de noviembre de 1851, previa consulta del Consejo Real, bajo la inspeccion y proteccion del Gobierno de S. M.

Formacion de capitales, Redencion del servicio de rentas vitalicias, militar.

Inversion inmediata de los fondos recaudados en títulos de la Renta diseriada y consolidada del 3 por 100 español.

Un delegado del Gobierno de S. M. vigia las operaciones de la Compañía.

Direccion general en Madrid, Carrera de San Gerónimo, núm.º 34.

La Sub-Direccion principal de esta Isla, situada en la plazuela del Cármen n.º 12, facilitará gratis los prospectos, y dará cuantas esplicaciones sean necesarias á las personas que deseen suscribirse.— El Sub-Director, Nicolás Fábregues.

CONFITERÍA DE ANDREU

Sintiendo el Dueño de dicho establecimiento que muchísimos de sus favorecedores hallasen estos dias agotado ya todo su trabajo, se hace un deber de anunciarles que acaba de confeccionar un nuevo y esmerado surtido de TURRONES, PASTAS y CONFITURAS.

Queda señalado el lunes dos de Enero próximo para el remate á las doce de la dia en la Plaza de la Constitución, de tres solares con una ca-

sita y aljibe sitos en la calle vieja del Castillo n.º 15 propios de D. Andres Valls.

Desde el dia 1º del mes próximo se abrirá un nuevo curso de francés de 6 á 7 de la noche en la Cuesta de Deyá n.º 21.

La retribucion mensual será de diez rs. vn. y las personas que deseen asistir á esta clase podrán dirijirse al profesor D. Roque Goñalons

D. Guillermo Forbes profesor de la lengua inglesa, participa respetuosamente al público y á sus numerosos amigos que abrirá su academia el dia 2 Enero 1860.

G. F. pasará á dar lecciones á domicilio.

Calle vieja del Castillo n.º 10.

El sábado de Navidad se estravió desde las dos millas hasta Mahon un pagaré de 40 duros plata, la persona que lo hubiese encontrado y tenga á bien entregarlo en esta imprenta se le gratificará.

NODRIZA.

En esta imprenta informarán de una que desea hallar criatura para amamantar en su casa.

Hay otra de Fornells que pasaria á casa de los padres de la criatura.

En el horno de Aragonés, Tancas del Cármen, hay un cerdo de unas 18 arrobas para vender.

A las personas que se les haya prescrito el tomar leche de burra, la hallarán en la casa número 29 de la Esplanada.

Para PALMA.

Saldrá á principios de Enero próximo el laud Providencia, cap. Lorenzo Pons, admitiendo carga.

Lo despacha el mismo capitán.

BAILE DE MÁSCARA.

Esta noche lo habrá en el salon del Teatro empezando á las 9.

Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,
JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,
calle Nueva n.º 21.

